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“毒韭菜”的毒源在“根”上
□孙葆元

两户人家吃了同一摊位上卖
的韭菜引发中毒的事件引起市民
关注，也引起有关部门的重视，从
报道看，初定有机磷类中毒，但是
这毒是怎么“中”的？说不清。没有
说清就没法去除市民心中的疑
虑，要弄清这个问题还要从根上
说起。

危害韭菜种植的害虫叫钻心
虫，这种虫子生在土里，专咬韭菜
的菜根，根部被咬断韭菜就无法正
常生长了，因此菜农清除这种虫子
使用的办法是灌注法，即把农药混

合到水里灌浇，把藏在土里的虫子
杀死。钻心虫生命力极强，一般农
药很难杀灭，有些菜农就使用国家
列入违禁名单的农药，那些农药杀
虫力强，残留污染顽固，为了韭菜
好生长，一些菜农还是铤而走险。
韭菜是平行叶脉，灌浇的含有剧毒
有机磷的水会顺着韭菜根被吸收，
一直侵染到菜根上部一厘米处，产
生残留，而这一部分是韭菜最好吃
的部分。想那两家中毒就是误食了
这一部分。

很多有经验的菜农提醒吃韭

菜的朋友要把根部一厘米处切除
再吃，说明农药残留的要害部位
在根部。没有得到提醒的市民当
然不知道这些“潜知识”，中毒也
就难免了。

讲这些不是为了科学普及，
而是向社会指明毒韭菜的发生与
治理。不了解原因就找不到治理
的根本，现在检疫部门从病人身
上找到的毒源是有机磷类，却没
有从韭菜身上找到有机磷残留，
问题就出在这里。

又是一起类似于三聚氰胺的

非故意性伤害社会事件，三聚氰胺
是化合物提升奶蛋白指标，毒韭菜
是以除虫为目的，它们的共同点是
只顾自己产品的盈利，都不对受众
负责任！既然毒韭菜之毒在根上，
治理工作也要从根上展开，蔬菜检
疫要从地头查起，甚至可以从种植
韭菜的土壤查起；批发韭菜的要从
根部抽检。更重要的是建立起种植
户、批发商、经营者的诚信机制，当
把吃韭菜的人放到高于一切的位
置，利益应该相对“矮化”。否则还
会有人重蹈那两家人中毒的覆辙！

【老董直言】

#大明湖里种藕#

@黄伟民 8：去大明湖
散步，工作人员正在湖里
踩藕（种藕）。旧时济南踩
藕景象再现眼前，吸引了
许多市民围观，更勾起一
老者美好的回忆。他侃侃
而谈，把游客带入了济南
民俗文化的旧景，内外游
客大呼过瘾。泉城历史久
远，文化底蕴深厚，需要保
留的东西太多了。希望今
后更多文化遗产得以保
护，不留遗憾。

#客车上坐马扎#

@张庆金：在济南坐客
车回家，车内已挤满了人，
老板把马扎都拿出来了，
路上还上人，前面有通风
报信的说，有检查超员的。
人家司机真有办法，在济
南小胡同转起来，转了半
个小时真的躲过检查点，
看样子我们的检查漏洞还
很多。

#这样的菜能吃吗#

@liuli580129：在集市上
买了几个紫甘蓝（紫色卷
心菜），昨天想凉拌，洗干
净后放在开水里烫了一
下，谁知一锅开水变成黑
紫色就像紫药水，菜的颜
色也浅了许多，难道卷心
菜也染色吗？吓得没敢吃。
前天没烫直接炒的漆黑一
盘。现在食品造假的这么
多，染色、洒药是常事。这
样的卷心菜能吃吗？

#买盒饼干过期了#

@付黎明：在历下区一
家大型连锁超市买了一盒
饼干，回家一看过期好长
时间了，这超市里的工作
人员也太马虎了，过期几
个月的食品还不下架，顾
客吃到肚子里生病可怎么
办？要知道，顾客对于大超
市一直很信任，请超市方
不要辜负广大消费者的信
任，以细致的工作来回馈
顾客。

#围观扰民#

@林瑶：乘车，遇一醉
酒乘客和老者发生激烈的
冲突，先且不论因何而起，
不论孰对孰错。就说那看
热闹的乘客你有这生怕闹
不起来的“癖好”谁也管不
着，可是你们别看得“投
入”而耽误了其他乘客下
车啊（当然包括我，当时那
场面太恐怖了）。

#绿灯太短#

@王婷：泉城路与趵突
泉北路交叉口之间的信号
灯绿灯时间太短了。从绿
灯亮起开始过马路，刚走
到路口中间，红灯已经亮
了，需立刻快跑几步才行。
要是行动不便的老人或幼
小的孩子根本来不及通
过，只能在车流中穿行。信
号灯在设计时应该考虑一
下实际路况啊！

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

“迷药”泛滥的原因何在？
□袁俊浩

据报道，济南一男子邀约女
网友外出后将其迷晕并实施抢
劫，而经记者走访发现，济南几
家成人用品店均有“迷药”销售，
一些经过工商部门所批准的“成
人用品店”，自然也堕落为了犯
罪分子的帮凶。

其实，这种利用“迷药”犯罪的
案件，不管是在济南还是其他地方
并不罕见。可以说，从网上叫卖到
路边广告再到成人用品店，关于非
法销售“迷药”的踪迹并不难查找，
但为什么这些害人的迷药至今仍
得不到有效治理？

在笔者看来，这其中的原因无
非有三：首先，行业暴利致使生产
和经营“迷药”者鬼迷心窍，敢于以
身试法冒险进行违法经营活动。

其二，监管不严、违法成本低
造成网站及实体成人用品店敢于
明目张胆地叫卖“迷药”，从而给利
用“迷药”犯罪的人员提供了从事
犯罪活动的工具。

其三，有些“催情粉”、“壮阳

药”、“迷药”之类的东西，利用保健
食品监管的漏洞，冒用了保健食品
的批准文号在忽悠顾客，不易被监
管部门所察觉。比如，有些所谓的

“壮阳药”，其包装盒上常宣称由冬
虫夏草、人参、鹿茸等名贵中药材
制成，实则是一些类似性激素及改
善性功能障碍的化学药粗放加工
而成的。值得一提的是，此类产品
因含有激素类药物，除了壮阳之
外，往往对一些老年人的前列腺
炎、风湿关节炎等疾病也会有一定
的效果，这正是成人用品店能够拥
有很大顾客群的原因，但如果长期
服用，产生的用药依赖和毒副作用
远比治疗意义大得多。

找到了“迷药”犯罪的根源，
相关部门不妨也像惩治地沟油
一 样 ，从 源 头 上 给 予打击和清
理 ，以 消 除 由 此 带来的社会危
害。当然，消费者自身也应该辨
明是非，不要妄信了“壮阳药”、

“迷药”的神奇作用，有了病还是
先看医生为好。

送孩子车辆即停即走，值得推广
□卿之语

济南泺文路一家幼儿园
送孩子的车辆，到达门口停
下车把孩子交给老师后，随
即开走，避免了车辆长时间
停留、阻塞交通的问题，幼儿
园附近的交通也基本上不受
影响。

反观有的幼儿园，早上送
孩子的时间，经常是周边停满
了车辆，有时路上甚至是停满
了三排车，等送孩子的家长回
来了，车辆被堵在里面也无法
驶出，严重影响了周边的交通
状况。

其实，出现这种现象的原
因很简单，就是接送孩子的车
辆不能够即停即走，而即停即
走的前提是幼儿园能有老师
把孩子安全地送到教室去，而
不需要家长亲自把孩子送到
教室。家长送孩子到教室的往
返时间，就是车辆需停留在幼
儿园周边的时间，而这也是车
辆影响交通的时间，车辆即停

即走则很好地解决了这个问
题，值得推广。

如果孩子能安全地到达
教室，车辆随停随走，家长肯
定是持支持态度的。然而从幼
儿园的角度，家长在门口就把
孩子交给老师，这无疑加大了
幼儿园的责任，还增加了老师
的工作量，加大了人力成本，
从这个角度，幼儿园可能存在
疑虑。因此，送孩子的车辆能
够实现即停即走，尚需要各方
的共同努力，切实转变思想观
念，提高认识，毕竟车辆即停
即走节约的是时间成本和社
会资源。

当然，送孩子的车辆即停
即走并不是目标，我们所倡导
的是乘坐公共交通工具，绿色
出行。最近许多小学建议开家
长会的家长乘坐公共交通工
具，而不是开私家车，或许这
是一个开始，但需要我们每个
人的积极参与。

【泉城快评】
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大学生创业优惠政策能否更宽松
□林媛媛

近期笔者做了一个关于济南
市大学生创业政策的调查，发现
优惠政策确实不少，但同时限制
的条条框框也很多，许多刚刚毕
业的大学生很难达到政策的硬性
标准。

对于不少想创业的毕业生来
说，享受优惠政策最难的就是户
口问题。济南作为山东的省会城
市，是省内不少大学生创业的首
选城市。不管是在济南的高校还
是在外地的高校毕业的大学生，
毕业之后想要把户口落在济南谈
何容易。但是大部分的优惠政策
要求申请人必须具备济南户口，
把相当一部分年轻创业者直接排
除在外。

过了户口这个门槛之后，经
营场所也成了一个不小的拦路
虎。目前济南推出的多种资金补
贴都要求申请者有固定的经营场
所，否则很难申请享受政策和资
金的优惠。济南商铺租金不低，为
了节省成本，不少刚刚毕业的大
学生选择创业项目的时候都着重
考虑不需要正规经营场所的。像
网店、培训班这些大学生创业最
受欢迎的项目，却也成为最难申
请到优惠政策和资金的项目。

刚走出校门的大学生可以说
是一无所有，给他们提供创业资
金确实有一定风险。为了规避风
险，大部分创业扶持资金要求申
请人提供一位强有力的担保人，

担保人最好是本地公务员或者是
大型国企的职工。济南本地学生
还好说，总归能找个亲戚熟人；而
对于外地学生来说，在人生地不
熟的城市，想找一个愿意为自己
担保的人谈何容易。找不到担保
人，自然没有人敢把钱借给你。

能在最需要钱时拿到钱，这
才是真正的优惠。大学生创业，最
需要的钱是在租店面、进货的时
候，可是这时候想要申请到资金
支持的可能性非常小。因为很多
创业扶持资金的申请条件都要求
创业者有正规经营场所，或者正
常营业一定时间以上。目前在济
南，大部分创业扶持资金的数额
都在 3 万-8 万之间，这个数目对

于创业初期的大学生来说意义非
凡，而对于已经上了轨道的经营
者来说，价值却已经没有那么大
了。

我相信，所有的优惠政策在
制定的时候，都是出于良好的目
的。但是这些扶持政策和资金中
都存在着对创业者来说难以达到
的要求，这也是客观存在的事实。
既然是为了支持大学生制定优惠
政策，能否对他们更通融些，让他
们享受起来更容易些？如果政策
能更宽松一些，帮扶的对象范围
能再大一些，那么对于很多大学
生来说，创业也许就不再是一条
如此困难的道路。他们也能为我
们的美丽泉城建设添砖加瓦。

继“治庸治懒治散”行动后，
济南市在推进机关作风效能建设
方面扎实推进，从今年 5 月至年
底，在机关内部将深入开展“服务
群众、服务发展、服务基层”的“三
服务”活动，服务差的单位和个人
还要在媒体曝光。这是准确定位
政府职能、保持公仆本色的一步，
这项活动若能扎实推进下去，对
济南的整体发展将带来不可估量
的良性影响。

抓服务和服务质量确实是提
升发展环境的根本。我印象最深
的一件事，就是天桥区药山科技
园里面那两条“霸道”的弃用线
路。两条穿园而过的废弃电线杆，

硬生生地挡住了科技园引进的三
家企业的厂房建设，电线杆的主
人是济南泉城水务有限公司下属
的久已停用的鹊华一水厂。

去年 9 月，天桥区政府出于服
务企业发展的需要，曾专门致函
济南泉城水务有限公司，请求协
调解决此事。该函提出三个解决
方案:一是鉴于一水厂事实上已无
再利用可能，两路高压线已无存
在的必要，恳请支持本地经济发
展，对影响施工的高压线路予以
去除；二是由药山街道办事处与
泉城水务达成协议，若去除线路
后需要启用，可由药山街道办事
处负责恢复；三是线路调整完毕

后，一水厂供电由药山街道办事
处负责落实并承担相应的费用。
但这些方案一直没有得到对方的
答复，这让天桥方面十分无奈。供
电公司认为，线路资产属于客户
泉城水务所有，天桥要想移动线
路必须跟客户协商，可是虽然这
座水厂一度承包给个人做酒店使
用，水务方面却称这座水厂并未
废弃，不同意完全拆除。最后天桥
方面被告知，挪动线杆需要 600 余
万元的费用，这让天桥政府很为
难。这事就这么僵着，三家大企
业，其中一家还等着上市，却被几
根电线杆给绊住了。这不能不说
是某些方面的服务意识出了问

题，在这种发展环境下，企业付出
的是难以计算的等待成本。

“三服务”活动的开展，就要首先
解决这种推诿扯皮，以部门利益为先
不顾大局的小集团意识。而以群众满
意高兴赞成为标准，更是给出了明确
的服务标准。当所有不利于经济发
展、不利于社会进步的条块分割、部
门利益、小集团意识、懒惰思维都被
曝光在阳光下，被拿到是否满足了群
众要求的台面上来，那些久已存在于
我们社会肌体里面，阻碍经济发展的
推诿扯皮之术，才会最终化解，失去
在权力场上生存的土壤。希望“三服
务”活动真正落实搞好，如此，是济南
人民的大幸。

做好服务是“公仆”的本职
□董从哲

【泉边说事】

【七嘴八舌】
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